

CULTIVEZ
VOTRE GOÛT
DU PATRIMOINE

patrimoines en règion

NOUVELLE FORMULE

**Une industrie
en patrimoine**

CARNET DE ROUTE
Conques

MARCHER
Les beautés de l'Hortus

N°
28

LANGUEDOC-ROUSSILLON-MIDI-PYRÉNÉES
PRINTEMPS / ÉTÉ

2016



LA FORGE DE
MONTOLIEURestauration
en cascades

Allez donc passer un week-end dans une chambre d'hôtes, au lieu-dit La Forge de Montolieu, dans l'Aude : ce sera l'occasion de revivre une longue histoire industrielle en déambulant sur les 18 ha de la propriété, aujourd'hui privée... Aux lendemains de la Révolution, sur ce domaine excentré, bordé par la rivière La Dure, un agriculteur de Carcassonne est autorisé à faire fonctionner une forge à la catalane, selon Michel Wiéni, chercheur émérite à l'Inventaire (auteur de l'ouvrage *Patrimoine industriel de l'Aude*). À partir de 1825, plusieurs changements de propriétaires aboutiront à l'abandon de la forge et à l'installation d'une filature, bientôt enrichie d'une teinturerie et d'une machine à vapeur. « Paul Lacombe, un musicien, le fils du dernier industriel, s'empresse en 1880 de vendre les derniers métiers à tisser, explique Laure Cowen, libraire et l'actuelle propriétaire avec son mari Charles. Il imagine l'endroit comme sa résidence d'été, plantant ainsi les premières essences d'arbres dans le parc et transformant les chemins qui menaient à la dernière filature – bâtiment principal aujourd'hui – en chemin de promenade. Les choses ne bougent guère durant tout le XX^e siècle. » « De 2002 à 2008, reprend Charles Cowen, un couple de musiciens belges retape entièrement l'intérieur de la bâtisse. Un travail de titan. » Quand il reprend la propriété en 2008, le couple Cowen, venu de

Provence, séduit par le site, adapte l'intérieur de la maison afin de pouvoir la transformer en maison d'hôtes et poursuit le travail des prédécesseurs avec une seule idée : « *Modifier le confort tout en respectant l'histoire.* » La grande partie de « leur œuvre » se situe dans le parc avec la remise en marche des cascades qui entraînaient jadis des turbines : « *L'hiver 1956 avait fait éclater les canalisations. Avec l'aide d'un compagnon jardinier, un artisan de vingt-cinq ans, génial, nous avons retrouvé le parcours de l'eau et les cascades se sont mises à s'écouler, offrant d'un coup toute une féerie nouvelle...* » Désormais, le parc est ouvert en juin pour la manifestation « Rendez-vous aux jardins » organisée par le ministère de la Culture et de la Communication. Mais aussi tout au long de l'année pour les hôtes des chambres ouvertes dès 2010 par Charles et Laure Cowen. Avec une décoration raffinée et tout le confort, en particulier celui des salles de bain, attenantes à chaque chambre. Charles Cowen, musicien, photographe et jardinier, met aussi ses talents culinaires, à base de produits bio et majoritairement locaux, au service des clients. L'histoire récente de La Forge et de ses multiples rebondissements offre l'occasion de souligner la ténacité de ces restaurateurs privés investissant leurs propres deniers pour ensuite faire partager un lieu et une histoire, « *suprême récompense* », reconnaissent-ils.



LA FORGE DE MONTOLIEU

Hameau de Franc,
676 chemin de la Forge,
11170 Montolieu
04 68 76 60 53

forgedemontolieu.com

ALLER + LOIN

DES CONTENUS INÉDITS SUR LE WEB !

En complément de ce dossier consacré au patrimoine industriel, vous trouverez en ligne une orientation bibliographique et sites internet ainsi qu'une sélection de documents anciens : affiches, photos, archives sonores. Cette sélection vous est proposée par les **Archives départementales de l'Hérault** que nous remercions chaleureusement.

En accès libre sur

lapessemuraille.org

(rubrique « Patrimoines en région »)

et carrefour-des-patrimoines.net